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ALEJANDRO ARMENTA RESALTÓ EL COMPROMISO Y 
RESULTADOS PARA HONRAR A MORENA EN PUEBLA 

CON LA VISITA DE LUISA MARÍA ALCALDE

 El gobernador electo, Alejandro Armenta Mier destacó que después de la visita de la líder nacional 
del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Luisa María Alcalde Luján a Puebla, se tiene 
mayor compromiso de dar buenos resultados al frente de la entidad. Destacó que sólo así, bajo esa 
filosofía quienes lleguen a cargos como gobernador, alcaldes, regidores o servidores públicos de la 
coalición “Sigamos Haciendo Historia”, podrán honrar al partido, como un Movimiento.

  El titular de la Secretaría de Gobernación estatal, Javier Aquino Limón, justificó que con el cam-
bio de gobierno municipal la incidencia delictiva ha incrementado, porque los elementos policiales 
renuncian para trabajar en otros Ayuntamientos. PAG. 6
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GUADALUPE CUAUTLE 
PRESENTÓ A SU 

EQUIPO DE GOBIERNO 
PARA SAN ANDRÉS 

CHOLULA

  Guadalupe Cuautle Torres, 
edil electa de San Andrés 
Cholula, presentó este domin-
go a los integrantes de su ga-
binete que la acompañarán en 
su gobierno que inicia a partir 
de mañana 15 de octubre, 
quienes estarán sujetos a un 
riguroso proceso de evalua-
ción de desempeño durante 
los primeros 100 días.
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Morena busca aprobar 
antes de diciembre  
reforma que elimina 

organismos autónomos

‘HOY ES MÁS PROBABLE 
QUE UN PACIENTE CON 

CÁNCER SE CURE’
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  Leí un documento que me en-
viaron de Puebla, en el que se lee 
el “Acuerdo del Secretario General 
de Gobierno, por el que emite el 
Protocolo de Actuación para Casos 
de Intentos de Linchamientos en el 
Estado de Puebla”. 

 La dirigente nacional de Morena, Luisa María Alcalde Luján,  convocó a “privilegiar la hermandad, y 
la unidad”, para no ser un partido de gobierno. Destacó que Morena respaldará a todos los gobiernos 
estatales, y presidenta de México, pero ellos trabajaran como gobernantes, sin intromisión del partido. 
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En la tómbola senatorial, salieron juzgados federales poblanos para la elección 
del 2 de junio de 2025.
Los resultados de la primera “tómbola judicial”, efectuada el sábado en la Cámara 
Alta, arrojaron que en Puebla serán sometidos a elección 13 juzgados.
Como parte de los primeros resultados de las dos tómbolas, se logró definir los 
juzgados, jueces y magistrados que por medio del voto popular serán elegidos 
en junio del 2025. En el sorteo se eligió que 464 magistraturas y 386 juzgados de 
distrito serán sometidos a la votación popular.
En las listas de elección de jueces federales, aparece Puebla con 13 juzgados, al 
igual que Chihuahua y Tamaulipas. Las entidades con más juzgados sometidos 
a votación son Ciudad de México, con 64; Edomex, con 28; Veracruz y Jalisco, 
con 22 juzgados.

El gobierno de Puebla informó que habitantes de la junta auxiliar Puente 
Colorado, de Chapulco, liberaron las vías del tren Veracruz-Ciudad de México, por 
incumplimiento de Ferrocarriles del Sur para construir una planta potabilizadora 
de agua para tratar el líquido del pozo de la comunidad.
El secretario de Gobernación, Javier Aquino Limón, informó que, con la 
intervención de la Unidad de Gobierno Federal e integrantes de la dependencia a 
su cargo, llegaron a acuerdos Ferrosur y con pobladores de Puente Colorado, a 
fin de liberar las vías férreas.
Según el mensaje de Javier Aquino se tiene previsto que el primer tren inicie 
operación por la madrugada, para reanudar entregas y traslados. Ferrosur dotará 
de agua limpia a la comunidad.

Guadalupe Cuautle Torres, edil electa de San Andrés Cholula, presentó ayer a 
los integrantes de su gabinete que la acompañarán en su gobierno que inicia a 
partir del martes 15 de octubre, quienes estarán sujetos a un riguroso proceso de 
evaluación de desempeño durante los primeros 100 días.
La permanencia de todos en el gobierno municipal dependerá de sus resultados 
y buen rendimiento, señaló. Lupita Cuautle destacó que la mayoría son mujeres y 
profesionistas jóvenes, además anunció que el 50 por ciento de los trabajadores 
de la actual administración repetirán en su gestión.
En la Secretaría de Gobernación, Jesús Parra Olvera; en Infraestructura, Arnulfo 
Aureoles; en el Sistema municipal DIF, Aurora Tlatehui Cuautle; en Desarrollo 
Urbano Sustentable, Eduardo Martínez; en Desarrollo Económico y sector 
agropecuario, Jesús Gregory Paisano; en Igualdad Sustantiva de Género, Hilda 
Campos Coyotl; en Bienestar, Nohemí Ascatl Cortés; y en la secretaría de Cultura 
y Turismo, Sandra Luz Prieto Budar
    Además, en la Coordinación de Giras y Eventos, Claudia Fabiola Coeyatl, en 
la secretaría de Agua Potable Drenaje y Alcantarillado, Alejandro Zamora; en la 
Consejería Jurídica, Raúl Sánchez Betanzos; como particular de la presidencia, 
María del Rosario Cuautle Coyotl;  en la Coordinación de Comunicación Social, 
Carlos Sergio Flores Lama; en Imagen y Medios Digitales, Megan Liliana Díaz; en 
Administración y Tecnología de la Información, Gerardo Izmoyotl Linares; y en la 
Coordinación Ejecutiva de presidencia, Ana Karen Sotomayor 
En cuanto al titular de Seguridad Ciudadana dijo que su propuesta será lo que 
necesita el municipio, pero evitó confirmar si avalará el perfil de la secretaría 
de Marina que impulsa el gobernador electo, Alejandro Armenta, en tanto, este 
puesto y el de la Controlaría y Tesorería Municipal, los presentará para que el 
Cabildo los apruebe.

El secretario de Gobernación, Javier Aquino Limón, justificó que con el cambio 
de gobierno municipal la incidencia delictiva haya incrementado, porque los 
elementos policiales renuncian para trabajar en otros Ayuntamientos.
“El gobierno del estado está actuando de forma ordinaria, hemos hecho un llamado 
a reforzar el tema de los municipios y estamos a días del cambio de autoridad y 
eso tal vez sea motivo por el que los policías buscan acomodarse laboralmente 
en otros municipios, entonces entendemos que es un proceso natural”, explicó.

El gobernador Sergio Salomón Céspedes consideró que el trabajo de Seguridad 
con la Marina será fructífero, pues como aliado del gobierno ha fortalecido el 
trabajo la administración estatal y la Federación, esto tras las designaciones de 
marinos como secretarios de seguridad en municipios poblanos.
Descartó que con estas decisiones se esté militarizando Puebla, pues, al contrario, 
se busca reforzar y garantizar la seguridad en toda la entidad. Explicó que el 
trabajo con la Secretaría de Marina ya había comenzado en Puebla desde hace 
meses, y a su juicio se han logrado resultados.
“Es un acuerdo que nosotros ya tomamos con el gobernador Armenta, estamos 
pidiendo ya a los municipios que sigan esa ruta para la seguridad”, afirmó.
Hasta el momento, son 24 secretarías de seguridad municipales las que contarán 
con un marino a la cabeza. De estos 11 perfiles ya han sido nombrados por sus 
respectivos alcaldes y se espera que el resto sea en los próximos días.
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JOVEN ZAPOTECA PARTICIPARÁ 
EN CONFERENCIA DE LA ONU 
SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO

Betzabeth Martínez, joven zapoteca, 
será observadora de conferencias 
sobre el cambio climático en la ONU.

NEW ERA PLANTEA TRASLADAR 
PARTE DE SU PRODUCCIÓN AL 
NORTE DE MÉXICO

La marca de gorras y ropa depor-
tiva New Era plantea mudar parte 
de su producción al norte de Mé-
xico, declara un funcionario de la 
compañía.

SHEINBAUM INAUGURA 
OBRAS DEL TREN MÉXICO-
QUERÉTARO; ESTARÁ LISTO 
EN 3 AÑOS

La presidenta Claudia Shein-
baum se comprometió a supervi-
sar periódicamente la construc-
ción del Tren México-Querétaro

EE.UU. ENVIARÁ A ISRAEL 
UN SISTEMA DE DEFENSA Y 
SOLDADOS ANTE POSIBLES 
ATAQUES DE IRÁN

EE.UU. desplegará en Israel el 
sistema de defensa de área de 
gran altitud terminal, y su tripula-
ción para hacer frente a misiles 
balísticos de Irán.
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CAETO, un modelo de atención emocional 
para los jóvenes, celebra segundo aniversario

H
oy es el último día su gestión y se va con 
fuertes sospechas de malversación, él 
que se ha movido entre la universidad y 
el cabildo
Adán Domínguez es Abogado, Notario 

y Actuario por la Benemérita Universidad Autónoma 
de Puebla y maestro en Ciencias Políticas y Sociales 
por el Centro de Investigación y Docencia en 
Humanidades del Estado de Morelos.
Fue jefe del Centro de Investigación y Gobierno en la 
Universidad de las Américas Puebla, donde coordinó 
el Diplomado en Gestión, Desarrollo y Gobierno de 
Ciudades y fue asesor en el Congreso del Estado de 
Puebla.
En el ayuntamiento de la capital estuvo en la Secretaria 
Técnica y ocupó la trigésima regiduría en la planilla de 
Antonio Gali Fayad, entonces candidato a presidente 
municipal de Puebla por PAN, PRD, Compromiso por 
Puebla y Nueva Alianza (2014-2018).
En el trienio de Gali, Domínguez fue regidor para 
presidir la Comisión de Movilidad. Después, trabajó 
un tiempo en la Universidad de las Américas Puebla 
en temas de administración pública municipal con 
UDLAP Consultores.
Luego, Domínguez fue registrado como suplente de 
Eduardo Rivera en la candidatura para un segundo 
ciclo en la alcaldía de Puebla, como candidato del 
PRI, PAN y PRD.
Cuando Rivera llega al cargo en 2021, Domínguez 
fue nombrado Gerente Municipal del Ayuntamiento 
de Puebla y fue en diciembre de 2023, cuando Rivera 
solicitó licencia definitiva al cargo de presidente 
municipal para buscar ser candidato a gobernador 
del estado para las elecciones de 2024, cuando se 
convirtió en presidente municipal sustituto.
La marea de octubre y el hoyo financiero. El 7 de 
octubre de 2024, el frustrado crédito por 600 millones 
de pesos al que aspiraba Domínguez tocó fondo con 
Sergio Salomón Céspedes y Alejandro Armenta. En 
modos distintos, el mensaje fue el mismo: reconsiderar 
la línea de crédito.
El quemón fue intenso, sobre todo si se considera que 

apenas había pasado una semana de un informe de 
labores municipal en el que no cabían los elogios y 
los logros, mientras una avalancha de proveedores se 
preguntaba legítimamente si cobrarían sus facturas o 
tendrían que liárselas con la administración entrante.
Las preguntas aparecieron por su propio peso. Si 
según Domínguez no hubo un mal manejo de recursos 
del gobierno municipal, ¿para qué acudir al Congreso? 
Si según sus dichos, había un presupuesto disponible 
de 1 mil 436 millones de pesos para emplearlo del 
15 de octubre al 31 de diciembre de 2024, ¿para qué 
dejar “obras y pagos a proveedores pendientes por 
680 millones de pesos”, según los estados financieros 
de septiembre?
Si los pagos pendientes no se pudieron atender “por 
los tiempos de recaudación” dado que noviembre y 
diciembre, son los meses de mayor recaudación, ¿no 
pudieron preverlo?
El 10 de octubre de 2024, el diputado panista Micalco 
señaló a los medios “que el presidente municipal de 
Puebla, Adán Domínguez, no está en condiciones de 
participar en la renovación de la dirigencia estatal de 
Acción Nacional, debido al escándalo por la deuda 
municipal que pretendía adquirir (…) la situación en el 
Ayuntamiento debilita su postura dentro del partido”. 
Y remató: “el titiritero detrás del alcalde es Eduardo 
Rivera Pérez”. 
De muy poco se benefició el ambiente fuera y dentro 
del Ayuntamiento con los bonos para los funcionarios 
con motivo de su inminente salida. Más de uno lo 
interpretó como un ahorro para vivir un invierno 
político que promete ser siberiano.
Para entonces, la Comuna vivía bajo una nube de 
sospechas: desde que se dio un gasto inaudito 
sin sentido hasta que alguien estaba seguro que la 
alcaldía de Puebla se quedaría en manos del panismo 
y el desastre se heredaría a alguien de casa.
Tampoco funcionó muy bien la estrategia de 
comunicación que Domínguez lanzó para detener la 
avalancha: el aferrarse hasta lo indecible que sí habrá 
dinero para la próxima administración sin demostrarlo 
fehacientemente.

Ahora viene una noche con cuchillos largos. El 
Congreso local, mayoritariamente morenista, va a 
revisar hasta los sanitarios del Ayuntamiento apenas 
pueda hacerlo y la renovación de la dirigencia panista 
tampoco ofrece algún paño caliente para atender la 
calamidad municipal, ya sea que los presidentes de 
los comités directivos municipales señalen querer 
elegir a su nuevo líder por el Consejo Estatal o por 
elección abierta a la militancia.
Si esto es así, antes de la segunda quincena de 
noviembre se sabrá el método para ungir al nuevo 
pastor y con ello, dejar fuera de la jugada a Eduardo 
Rivera o no.
Por su parte, María de la Barreda Angón diputada 
local del Partido Verde e hija de la alcaldesa saliente 
de San Pedro Cholula, Paola Angón, anunció que 
pedirá a la Auditoría Superior del Estado inicie una 
investigación en contra de Eduardo Rivera, por 
la existencia de irregularidades en el programa 
denominado Mil calles. Más la consabida revisión a 
las cuentas públicas de su trienio.
Dicen los malosos que detrás de ese mensaje, está el 
esposo de la legisladora, Eduardo Alcántara Montiel, 
expulsado del PAN por órdenes de Rivera.
El 20 de agosto, Domínguez reiteró su apoyo a Jorge 
Romero como candidato a presidente nacional del 
PAN. Parece una última veladora encendida.
Son historias de años que se acumulan, como deudas 
que van tomando sentido ante la debacle de un 
candidato que quiso dejarle una bomba de relojería 
a su sucesor y cuando Mario Riestra no ganó las 
elecciones, se armó el desbarajuste. Y lo que falta.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Adán Domínguez dice hoy adiós a su breve 
presidencia municipal, pero lo hace en medio de un 
escándalo financiero que lo va a perseguir por lo 
menos un sexenio.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

OTRAS UNIVERSIDADES INTERESADAS 
EN REPLICAR ESTE CENTRO, ASEGURA 
LA DRA. CEDILLO

“El Centro de Apoyo Emocional y Terapia Ocupacio-
nal (CAETO) se ha convertido en un referente nacional 
por su importante labor en beneficio de la salud emocio-
nal de los jóvenes; es de tal magnitud que existen varias 
solicitudes para que   ayudemos a crear centros similares 
en otras universidades. Esto es motivo de orgullo para 
nosotros”, expresó la Rectora María Lilia Cedillo Ramírez, 
durante  la celebración de su segundo aniversario.

Por ello, felicitó al equipo de profesionistas que labo-
ra en el CAETO, al tiempo de agradecer su labor de con-
cientización y sensibilización entre la comunidad univer-
sitaria sobre la importancia de proteger a los animales, 
principalmente a los canes que suelen ser las mascotas 
más queridas.

“El cariño y el amor con el que son tratados nues-
tros coterapeutas caninos, lo corresponden con más en-
tusiasmo e intensidad transformando el mundo de los 
jóvenes a quienes les brindan apoyo emocional. Ellos 
hacen magia desde que entran en contacto con los es-
tudiantes. La universidad, a su vez, cambia sus vidas, ya 

que muchos son perros que se encontraban en situación 
de calle o de maltrato y al llegar a Ciudad Universitaria 
ingresaron al programa de coterapeutas o a la Dirección 
de Apoyo y Seguridad Universitaria”, expresó.

En su segundo aniversario, el CAETO realizó una ca-
minata perruna en la que universitarios y público en gene-
ral recorrieron las instalaciones de Ciudad Universitaria 
acompañados de sus mascotas. La Rectora María Lilia 
Cedillo participó de este festejo, acompañada del maes-
tro Jorge Avelino Solís,  coordinador General de Atención 
a los Universitarios; la maestra Edwins García Hernán-
dez, directora de Comunicación Institucional; y del  coor-
dinador del CAETO, Héctor Moisés Álvarez Peral.

Al realizar un recuento de las terapias ofrecidas a los 
usuarios durante dos años, Álvarez Peral informó que 
éstas rebasan la cifra de 17 mil. Destacó que el centro 
también brinda atención fuera de Ciudad Universitaria; 
sus servicios tienen gran demanda en la Facultad de 
Medicina, Centro, CU2 y los complejos regionales, así 
como en otras instituciones educativas y organizaciones 
no gubernamentales de apoyo a grupos vulnerables.

En un ambiente festivo se cortó un pastel para los 
invitados y uno más para los caninos que participaron en 
las actividades: competencias de obediencia, carreras 
de mascotas y dueños, así como de pertenencia y amor 
a propietarios en las que los perros mostraron sus habi-
lidades en compañía de sus familias. °REDACCIÓN
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VÍCTOR SÁNCHEZ EXHORTÓ 
A REFORZAR LA FE EN 
TIEMPOS DE VIOLENCIA Y 
PIDE ORACIONES
Puebla, Pue- El arzobispo de Puebla 
Víctor Sánchez Espinosa, hizo un lla-
mado a la comunidad a orar para que 
se recupere la paz en México, en me-
dio de la violencia que afecta a diver-
sas regiones del país, exhortó a los 
fieles a fortalecer su fe y encomen-
darse a Dios ante la difícil situación 
que vivimos.

Durante una celebración religiosa 
pidió por el eterno descanso de Alejan-
dro Arcos Catalán, presidente munici-
pal de Chilpancingo, Guerrero, y de su 
secretario de Gobernación, Francisco 
Gonzalo Tapia Gutiérrez, quienes fue-
ron asesinados recientemente.

Asimismo, pide por las víctimas y 
damnificados del huracán Milton, y 
suma oraciones por los asesinatos 
del alcalde y el secretario de seguri-
dad de Chilpancingo, Guerrero.

Sánchez Espinosa remarcó que 
Puebla destaca por sus iglesias fran-
ciscanas, toda vez que se han cum-
plido 500 años de la llegada de los 
primeros 12 templos a México, tras el 
proceso de evangelización.

Finalmente, destacó que el turis-
mo en el estado, prevalece por los 
templos más visitados en Puebla, 
como son la Catedral, La capilla del 
Rosario y la Iglesia del Señor de las 
Maravillas. °ALMA MÉNDEZ

PRECIO DEL GAS LP EN 
PUEBLA: COSTOS DEL 13 AL 
20 DE OCTUBRE
Puebla, Pue- Del 13 al 20 de octubre 
el precio del gas LP de 20 kilos costa-
rá 371 pesos, el kilo 18.57 pesos y el 
litro 10.03 pesos, en Puebla capital y 
zona conurbada, informó la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE).

Dentro de su reporte semanal el 
CRE destaca que los municipios don-
de se encontrará el precio más ele-
vado será en Chichiquila, Chilchotla, 
Quimixtlán, Acatlán, Ahuehuetitla, 
Albino Zertuche, Axutla, Chila, Coat-
zingo, Coyotepec, Ixcaquixtla, Tepexi 
y Tulcingo, se venderá en 390 pesos 
con 20 centavos, el kilo 19 pesos con 
51 centavos.

En tanto que el precio más bajo se 
encontrará en Acatlán ya que el car-
burante estará en 385 pesos 19.25 
pesos por kilo y 10.40 pesos por litro.

Finalmente, en Teziutlán, el ener-
gético se podrá comprar en 376 pe-
sos, 18.81 pesos por kilo, y 10.16 pe-
sos por litro. °ALMA MÉNDEZ

Si liquidaste tu crédito Infonavit, 
así puedes liberar tu propiedad

Y ASÍ TAMBIÉN DETENER LOS DESCUENTOS

Puebla, Pue-El Instituto del Fondo Nacio-
nal para la Vivienda de los Trabajadores 
(Infonavit) recordó a los acreditados que 
concluyeron el pago de sus financiamien-
tos que avisen a su empleador con el fin 
de que deje de descontarles ese dinero, 
a través del Aviso de Suspensión, docu-
mento que estará disponible una vez que 
se haya liquidado la totalidad del crédito.

Explicó que se deben de seguir estos 
pasos para verificar que no se tenga sal-
do pendiente:

  INGRESA A MI CUENTA INFONAVIT (MI-
CUENTA.INFONAVIT.ORG.MX).
   DA CLIC EN “SALDOS Y MOVIMIENTOS”.
   SELECCIONA “MI CRÉDITO”.

 En el renglón de “Mensualidades atra-
sadas” debes ver la palabra “Liquidado”.

Una vez que el estatus del crédito 
sea “liquidado”, podrá descargar desde 
Mi Cuenta Infonavit (micuenta.infonavit.
org.mx) el Aviso de Suspensión, desde la 
sección “Mi Crédito”.

Además, debe generarse la Carta de 
Instrucción de Cancelación de Hipoteca, 
un documento clave para iniciar el pro-
ceso de Liberación de Gravamen, lo que 
garantiza que tu propiedad está libre de 
deudas, permitiendo venderla, donarla o 
heredar sin inconvenientes.

Para dudas y orientación, sugirió vi-
sitar los Centros de Servicio Infonavit 
(Cesi) más cercano o llamar a Infonatel 
al 800 008 390. 

            °ALMA MÉNDEZ

Pueblos Mágicos poblanos comercializaron productos en Parque Puebla
Puebla, Pue. A través de la Secretaría de 
Turismo, promocionó la "Expoventa Café" 
que se realiza este fin de semana en el 
centro comercial Parque Puebla, donde 
además de comercializar el aromático, 
se venden artesanías y bebidas como el 
mezcal poblano y vinos artesanales.

Este evento se lleva a cabo desde el 
viernes pasado y concluye este domin-
go, donde los asistentes pueden degus-
tar y adquirir de dicho grano, así como 
diversos productos artesanales de los 
Pueblos Mágicos como Cuetzalan, Tlat-
lauquitepec, Xicotepec y Zacatlán, así 
como de otros municipios como Naupan, 
Tlacotepec de Porfirio Díaz, Zongozotla 
y Ajalpan, todos ellos parte de la Bioruta 
del Café que se ha impulsado en la actual 
administración estatal.

En el acto inaugural, la secretaria de 
Turismo, Marta Ornelas Guerrero, desta-
có que gracias a la participación de Pue-
bla en diversos tianguis turísticos del país 
y en el extranjero, se promocionan diver-
sos artículos y artesanías, entre otros, así 
como los diferentes atractivos turísticos, 
gracias a la participación e iniciativa de 
todo el sector, el cual, abundó, está for-
talecido.

Aprovechó la ocasión para comen-
tar que de acuerdo a datos del Sistema 
Nacional de Información Estadística del 

Sector Turismo de México (Datatur), en 
2023 llegaron 20 millones de turistas y vi-
sitantes a Puebla; de los cuales, 8 millo-
nes pernoctaron en hoteles  y 3 millones 
a través de la plataforma Airbnb, mientras 
que el resto, acudió a los Pueblos Mági-
cos o degustar platillos en un restaurante 
y visitó otros sitios.

Asimismo, refirió que en la pasada 
temporada del Chile en Nogada se ven-
dieron más de 5 millones de platillos, lo 
que representó una derrama de mil millo-
nes de pesos y en la temporada del Mole 
de Caderas, que inició el jueves pasado, 
se prevé la generación económica de 150 
millones de pesos. °ALMA MÉNDEZ
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El índice delictivo aumentó 
en municipios por renuncias 
de policías: Gobernación

Puebla, Pue. El titular de la Secretaría 
de Gobernación estatal, Javier Aquino 
Limón, justificó que con el cambio de go-
bierno municipal la incidencia delictiva ha 
incrementado, porque los elementos po-
liciales renuncian para trabajar en otros 
Ayuntamientos.

El funcionario estatal comentó que 
tienen conocimiento de que diversos ele-
mentos de seguridad municipal han deja-
do el cargo, al recibir nuevas propuestas 
de salario en otros Ayuntamientos, con la 

llegada de alcaldes electos.
"El gobierno del estado está actuan-

do de forma ordinaria, hemos hecho un 
llamado a reforzar el tema de los muni-
cipios y estamos a días del cambio de 
autoridad y eso tal vez sea motivo de 
los que los policías buscan acomodarse 
laboralmente en otros municipios, en-
tonces entendemos que es un proceso 
natural", dijo.

Cuestionado sobre la cantidad de ele-
mentos que han dejado el cargo, Javier 

Aquino dijo que desconocía la cifra, sin 
embargo, aseguró que son varios munici-
pios que presentan esta situación.

"No tenemos la cantidad, pero sabe-
mos que siempre hay movilidad entre 
ellos", declaró.

Hay que recordar que el próximo 15 
de octubre varios municipios tendrán 
cambios al frente de la presidencia, con 
ello, se aplicarán diferentes estrategias 
de seguridad. 

             °SILVINO CUATE

Ferrosur terminará planta potabilizadora a Chapulco; pobladores liberan vías

QUEDÓ RENOVADA LA 
CICLOPISTA DEL PERIFÉRICO 
ECOLÓGICO
San Andrés Cholula, Pue. Para gene-
rar hábitos deportivos y fortalecer la 
convivencia familiar, el gobierno de 
Puebla intervino las ciclopistas de la 
zona metropolitana, expuso el gober-
nador Sergio Céspedes.

Al presidir la inauguración de la re-
habilitación de la ciclopista del Perifé-
rico Ecológico, el titular del Ejecutivo 
argumentó que su administración tra-
baja bajo una visión social, por lo que 
ha impulsado iniciativas para que las 
nuevas generaciones tengan mejores 
espacios públicos.

Jesús Aquino Limón, subsecre-
tario de Infraestructura, explicó que 
para el disfrute de las familias pobla-
nas fueron intervenidos los tramos 
elevado y terrestre; fueron instaladas 
luminarias en 645 puntos, señalética 
vertical y horizontal y fue reemplaza-
do el mobiliario urbano, jardinería y 
puentes peatonales. °REDACCIÓN

QUEDÓ DEFINIDA EN 
PUEBLA LA GRAN FINAL DE 
LA NASCAR MÉXICO SERIES
Amozoc, Pue. Los pilotos ganadores 
de la Nascar México Series fueron 
Alex de Alba, Rubén García y Santia-
go Tovar, por lo que el campeonato 
se definirá en la gran final, a realizar-
se el próximo 2 de noviembre en el 
Autódromo "Hermanos Rodríguez" de 
la Ciudad de México.

Una gran fiesta deportiva, familiar 
y turística se vivió durante la semifinal 
de la Nascar México Series, realizada 
este domingo en el Autódromo "Miguel 
E. Abed". Este importante evento au-
tomovilístico, el más relevante de La-
tinoamérica, contó con la participación 
de más de 50 pilotos en tres categorías:

  NASCAR MÉXICO
  NASCAR CHALLENGE
  TRUCKS MÉXICO SERIES
Asistieron más de 20 mil perso-

nas, generando una derrama eco-
nómica superior a los 20 millones de 
pesos. La competencia principal con-
sistió en 110 vueltas al circuito.

Cabe mencionar que el acceso 
para las mujeres al autódromo fue 
gratuito como una forma de sensibi-
lizar a los asistentes sobre la impor-
tancia de la lucha contra el cáncer de 
mama, una enfermedad curable si se 
detecta a tiempo, subrayando así la 
relevancia de la prevención. °REDACCIÓN

Puebla Pue. Después de casi un mes, 
el gobierno del estado de Puebla dio a 
conocer que habitantes de la junta au-
xiliar Puente Colorado, del municipio de 
Chapulco, liberaron las vías del tren Ve-
racruz-Ciudad de México, por incumpli-
miento de Ferrocarriles del Sur (Ferrosur) 
para construir una planta potabilizadora 
de agua para tratar el líquido del pozo de 
la comunidad.

El titular de la Secretaría de Gober-

nación estatal, Javier Aquino Limón, dio 
a conocer que, con la intervención de la 
Unidad de Gobierno Federal e integrantes 
de la dependencia a su cargo, llegaron a 
acuerdos con Ferrosur y con pobladores 
de la junta auxiliar del Puente Colorado 
perteneciente al municipio de Chapulco, 
a fin de liberar las vías férreas.

Según el mensaje de Javier Aquino 
se tiene previsto que el primer tren inicie 
operación por la madrugada, para reanu-

dar entregar y traslados.
Además, como parte de los acuerdos, 

Ferrosur se compromete a proporcionar 
una planta potabilizadora de agua en be-
neficio de la población, además, se conti-
nuará surtiendo de 10 pipas diarias y 480 
garrafones por semana para consumo 
humano, en tanto se instala la planta po-
tabilizadora.

Recordemos que la inconformidad 
inició hace más de dos años y medio 
cuando por un descarrilamiento del tren 
se contaminaron mantos acuíferos y el 
único pozo de agua que surtía a Puente 
Colorado.

Por tal motivo, la comunidad comple-
ta se quedó sin el líquido, por lo que se 
estableció el compromiso, primero de 
perforar un pozo, pero tiempo después 
se cambió el acuerdo para la construc-
ción de la planta potabilizadora para 
sanear el agua del pozo existente; esa 
obra según Ferrosur quedaría lista en 
un lapso de dos meses, pero a la fecha 
no cumple con ello, lo cual generó la 
molestia de la población que lleva más 
de un año esperando por esa obra.   
             °SILVINO CUATE
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En Puebla, Luisa María 
Alcalde encabezó la primera 
asamblea informativa
Puebla, Pue. Al dar inicio a la primera 
Asamblea Informativa que llevará por 
todo el territorio nacional,  la presidenta 
del CEN de Morena, Luisa María Alcalde 
Luján, presentó la campaña Súmate y 
entregó a la militancia el cuadernillo ‘100 
postulados de un o una Morenista’, un 
catálogo de principios que recoge los va-
lores morales, culturales y espirituales de 
la Constitución Moral que planteó Andrés 
Manuel López Obrador como candidato 
presidencial en 2018, la cual se convirtió 
en la guía ética de la Transformación.

La revolución de las conciencias si-
gue, en tiempos del segundo piso de la 
cuarta transformación, encabezado por 
la Presidenta Claudia Sheinbaum, se 
presentan los 100 postulados para more-
nistas, una colección de preceptos prácti-
cos para todas y todos los integrantes del 
movimiento. Los postulados están con-

formados: para la lucha y el movimiento, 
para la política, para el poder, para el go-
bierno y para la economía.

Para que la militancia participe activa-
mente con la nueva dirigencia se les en-
tregó  una papeleta para escribir las pro-
puestas que le hacen al Comité Ejecutivo 
Nacional para fortalecer al movimiento. 
Estas propuestas las  van a recopilar, 
procesar e incorporar en el plan de ac-
ción que habrá de seguir.

Durante la primera Asamblea realizada 
en Puebla se realizaron las firmas del “De-
cálogo Para las Autoridades emanadas de 
Morena” por el gobernador electo, Alejandro 
Armenta; el diputado federal, Juan Antonio 
González Hernández y la diputada local, 
Laura Artemisa García Chávez. Asimismo, 
la firma de los “100 postulados morenistas”, 
por los militantes Emma Itzel Jiménez Pon-
ce y Abraham Quiroz Palacios, en represen-

tación de toda la militancia del estado.
Acompañada de Carolina Rangel Gra-

cida, Secretaria General, y Andrés Manuel 
López Beltrán, Secretario de Organiza-
ción, la dirigente nacional subrayó que a 
partir de diciembre se dará inició con la 
conformación de los más de 70 mil comi-
tés seccionales a lo largo del país, se re-
gresará la difusión y distribución del perió-
dico Regeneración para romper el sesgo 
informativo y se llevará a cabo la promo-
ción de afiliación y credencialización.

Subrayó que su recorrido por el país 
inicia en el estado de Puebla, para en-
contrarse con la militancia y delinear  jun-
tas y juntos las tareas que se realizarán 
en los próximos  años, permitiendo forta-
lecer y mantener el rumbo del Movimien-
to de manera que continúe siendo el faro 
y el vehículo de transformación durante 
muchos años. °REDACCIÓN

PROCESO DE INSACULACIÓN 
DEL PODER JUDICIAL FUE 
APEGADO AL MANDATO: MIER
El vicecoordinador de Morena, Igna-
cio Mier Velazco, felicitó a las y los 
integrantes de la Mesa Directiva en el 
Senado de la República por haber lle-
vado a cabo un proceso histórico de 
insaculación que permitirá por prime-
ra vez elegir a jueces, magistrados y 
ministros por el voto popular.

 “Hoy se hizo un ejercicio que uste-
des fueron testigos, con notario público 
y a través de este procedimiento de in-
saculación, que estuvo establecido en la 
reforma constitucional estamos garan-
tizando que este proceso sea, primero, 
transparente; segundo, en condiciones 
de equidad para todos; tercero, de las 
vacantes incluimos a las mujeres juezas 
que están en el proceso de lactancia o 
en proceso su embarazo, ellas no van 
a participar, se preservan sus derechos 
hasta el 2027 para que no haya en esas 
plazas elección para este 2025”, explicó.

En este sentido, Ignacio Mier dijo 
que el “número de personas que que-
daron para juezas van a ser 371 y en 
el caso de los magistrados, -eso es 
por lo que hace a jueces- y en el caso 
de magistrados son 414”.

Asimismo, comentó que tocará al 
Instituto Nacional Electoral, concluido el 
proceso, hacer los ajustes, como lo hace 
en los procesos electorales, para que se 
garantice las acciones afirmativas y la 
paridad tal y como está establecido en 
el espíritu de la reforma constitucional.

El senador por Puebla indicó que 
quien tenga alguna inconformidad 
sobre el proceso de insaculación lo 
podrá exponer, “están en su derecho, 
pero es un mandato constitucional, 
sabemos que han recibido muchos 
de los juzgados una serie de amparos 
y han resuelto, pero en la judicatura, 
atendiendo el mandato constitucional, 
proporcionó la información y nosotros 
esperamos que siga de esa manera”.

Por ello, “cuando venga ya el 
proceso de publicación de la convo-
catoria y cada uno de los poderes, 
quienes se inscriban y piensen que 
se están violando sus derechos políti-
cos, también podrán impugnar”. 

También, Ignacio Mier detalló que 
serán los comités de evaluación de 
cada uno de los tres poderes de la 
Unión los que seleccionen, a través de 
todos los requisitos de idoneidad, quié-
nes son aquellas y aquellos que reúnen 
las características de autonomía, inde-
pendencia, preparación, experiencia, 
currículum, honestidad, reconocimien-
to social quienes se inscriban, quienes 
pasen todos esos filtros.

 Al final, agregó, serán los que pro-
pongan los comités de evaluación y 
“algo que hay que celebrar es que no 
serán los titulares de los poderes, ni tam-
poco los senadores o diputados quienes 
definamos quiénes van a ser los que fi-
nalmente sean postulados. Va a ser un 
comité de evaluación”. °REDACCIÓN

Alejandro Armenta resaltó el compromiso y 
resultados para honrar a Morena en Puebla

Puebla, Pue- El gobernador electo, Ale-
jandro Armenta Mier destacó que después 
de la visita de la líder nacional del partido 
Movimiento Regeneración Nacional (Mo-
rena), Luisa María Alcalde Luján a Puebla, 

se tiene mayor compromiso de dar buenos 
resultados al frente de la entidad.

Destacó que sólo así, bajo esa filosofía 
quienes lleguen a cargos como goberna-
dor, alcaldes, regidores o servidores pú-

blicos de la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia”, podrán honrar al partido, como 
un Movimiento.

Para que se respeten los valores, 
de no mentir, no robar y no traicionar, a 
tiempo agradeció a Andrés Manuel López 
Beltrán, por haberlo acogido en el partido 
Morena desde el 2017.

Año del que destacó, sabe que está en 
la “parte correcta de la historia” y reiteró 
que lo mejor que puede hacer un goberna-
dor o presidente municipal para su partido, 
es honrar a su partido, trabajando bien.

“Los poblanos somos bien exigentes, 
nos gusta que nos tomen en cuenta, para 
esta nueva etapa de partido, viene el 
Comité completo, Andrés Manuel López 
Beltrán, gracias, en el 2017 me recibió en 
las oficinas de Morena”.

Alejandro Armenta Mier reconoció que 
dentro de Morena existe la la diversidad de 
pensamiento, opiniones y esencia, la cual 
no se debe perder de vista. °AURELIA NAVARRO
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Guadalupe Cuautle presentó 
a su equipo de gobierno para 
San Andrés Cholula

“PRIVILEGIAR HERMANDAD 
Y UNIDAD”, CLAVE PARA 
EL FUTURO DE MORENA: 
ALCALDE LUJÁN
Puebla, Pue- La dirigente nacional 
del partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), Luisa María Al-
calde Luján convocó a “privilegiar la 
hermandad, y la unidad”, para no ser 
un partido de gobierno.

Destacó que Morena respaldará a 
todos los gobiernos estatales, y pre-
sidenta de México, pero ellos traba-
jaran como gobernantes, sin intromi-
sión del partido.   

En este encuentro de Asamblea In-
formativa estuvieron presentes, el se-
cretario de Gobernación, Javier Aquino 
Limón, el alcalde de la capital electo, 
Pepe Chedraui Budid, y el gobernador 
electo, Alejandro Armenta Mier. Pidió 
respetar el método que se ha utilizado 
para elegir candidatos, porque es lo 
que ha permitido trabajar en unidad.

“No hay que dejar de ser un partido 
Movimiento, tenemos la virtud de que 
este es un partido movimiento, hemos 
venido ganando elecciones, pero tam-
bién tener claro que somos un partido 
Morena para defender distintas lu-
chas, y causas justas, no solo nos ac-
tivamos en procesos electorales”.

Destacó que Morena es un Mo-
vimiento vivo, que hace Reformas 
como la que se hizo al Poder Judicial, 
agregó “hay que informar a la pobla-
ción de lo que se hace”. °AURELIA NAVARRO

RAFAEL MICALCO CONFIÓ 
EN QUE ADÁN DOMINGUEZ 
SALGA BIEN LIBRADO DEL 
AYUNTAMIENTO
Puebla, Pue. El diputado local del 
Partido Acción Nacional, Rafael Mi-
calco Méndez, dijo que después de 
que se haga el cambio de gobierno 
este 15 de octubre, si existen irregu-
laridades en el Ayuntamiento de Pue-
bla estas saldrán a la luz cuando el 
alcalde en fusión, Adán Domínguez, 
se retire del cargo.

Rafael Micalco Méndez confía que 
Adán Domínguez salga bien librado 
de la situación que enfrenta con ese 
recurso de casi 600 millones de pe-
sos que quería contraer como deuda 
por no tener recursos que heredar al 
edil entrante José Chedraui.

Esta semana el alcalde electo de 
la capital poblana, José Chedraui, fijó 
postura sobre el préstamo que el panis-
ta quiso solicitar, adelantó que de ser 
necesario se actuará jurídicamente.

Después de esto, Adán Domín-
guez salió a declarar que se trató de 
un error de cálculo, pero que su ad-
ministración sí dejará recursos al edil 
morenista electo para que trabaje los 
primeros meses de su administra-
ción.  °AURELIA NAVARRO

Para solucionar quejas en 
Puebla, Laura Artemisa 
García propone Comisión 
Inspectora de Agua
Puebla, Pue- La presidenta del Congre-
so local, Laura Artemisa García confía 
que el Pleno apruebe la creación de la 
Comisión Inspectora de Agua de Puebla, 
para dar seguimiento a las acciones de 
la firma Agua de Puebla para Todos por 
el servicio que sigue siendo queja de los 
poblanos.

Laura Artemisa García Chávez destacó 
que esta idea surgió de las mesas de tra-
bajo que los integrantes de la Junta de Go-
bierno y Coordinación Política tuvieron so-
bre la posible comparecencia de Agua de 
Puebla para Todos ante el Congreso local.

“Uno de los temas importantes que 
tiene el Congreso es el tema del agua, 
en el que van a llegar a comparecencia 
nuestro dos compañeros, de acuerdo a lo 
que determine la comisión. Es una idea 
la creación de esta comisión”, dijo. Rei-
teró que la comparecencia no quitará el 
problema sobre las quejas que Agua de 
Puebla registra, pero sí ayudará al Con-
greso local a entender cómo se puede 
encontrar una solución. °AURELIA NAVARRO

Si no respetan la ley deben ser clausurados los 
antros y bares en Cholula, urgen desde el Congreso

San Andrés Cholula, Pue. Guadalupe 
Cuautle Torres, edil electa de San An-
drés Cholula, presentó este domingo 
a los integrantes de su gabinete que la 
acompañarán en su gobierno que inicia a 
partir del próximo 15 de octubre, quienes 
estarán sujetos a un riguroso proceso de 
evaluación de desempeño durante los 
primeros 100 días.

La permanencia de todos en el gobier-
no municipal dependerá de sus resulta-
dos y buen rendimiento, señaló.

Guadalupe Cuautle destacó que la 
mayoría son mujeres y profesionistas 
jóvenes, además anunció que el 50 por 
ciento de los trabajadores de la actual ad-

ministración repetirán en su gestión, pues 
han dado resultados positivos.

Descartó, por otro lado, que el presi-
dente municipal Edmundo Tlatehui ocupe 
algún cargo en su gestión, pues estará 
enfocado en sus actividades partidistas.

Gabinete de Guadalupe Cuautle
  EN LA SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN, JESÚS 

PARRA OLVERA
  EN INFRAESTRUCTURA ESTARÁ ARNULFO AU-

REOLES GAMBOA
  EN EL SISTEMA MUNICIPAL DIF, AURORA TLA-

TEHUI CUAUTLE
  EN LA SECRETARÍA DE DESARROLLO URBANO 

SUSTENTABLE, EDUARDO MARTÍNEZ GONZÁLEZ
  EN LA SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓ-

MICO Y SECTOR AGROPECUARIO, JESÚS GRE-
GORY PAISANO
  EN LA SECRETARÍA PARA LA IGUALDAD SUS-

TANTIVA DE GÉNERO, HILDA CAMPOS COYOTL
  EN LA SECRETARÍA DE BIENESTAR, NOHEMÍ 

ASCATL CORTÉS
  EN LA SECRETARÍA DE CULTURA Y TURISMO, 

SANDRA LUZ PRIETO BUDAR
  EN LA COORDINACIÓN DE GIRAS Y EVENTOS, 

CLAUDIA FABIOLA COEYATL VÁZQUEZ
  EN LA SECRETARÍA DE AGUA POTABLE DRENAJE Y 

ALCANTARILLADO, ALEJANDRO ZAMORA MARTÍNEZ
  EN LA CONSEJERÍA JURÍDICA, RAÚL SÁNCHEZ 

BETANZOS
  COMO SECRETARIA PARTICULAR DE LA 

PRESIDENCIA ESTARÁ MARÍA DEL ROSARIO 
CUAUTLE COYOTL
  EN COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SO-

CIAL, CARLOS SERGIO FLORES LAMA 
  EN LA COORDINACIÓN DE IMAGEN Y MEDIOS 

DIGITALES, MEGAN LILIANA DÍAZ MÉNDEZ
  EN LA SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN Y 

TECNOLOGÍA DE LA INFORMACIÓN, GERARDO 
IZMOYOTL LINARES
EN LA COORDINACIÓN EJECUTIVA DE PRESI   
DENCIA, ANA KAREN SOTOMAYOR NORIEGA

En cuanto al titular de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) dijo que su 
propuesta será lo que necesita el muni-
cipio debido a la inseguridad, pero evitó 
confirmar si aceptará el perfil de la secre-
taría de Marina que impulsa el gobernador 
electo Alejandro Armenta Mier. En tanto, 
este puesto como el de la Controlaría y 
Tesorería Municipal, los presentará hasta 
que el Cabildo los apruebe. °REDACCIÓN

Puebla, Pue- La diputada local, Nay Sal-
vatori pidió a las dos administraciones en-
trantes de San Pedro y San Andrés Cholu-
la clausurar o sancionar los bares, antros y 
espacios nocturnos que no respeten la di-
sipación de ley sobre la venta de alcohol.  

Indicó que existe una norma que es-
tablece no vender alcohol a menores de 
edad, así como horarios en que sí se pue-
de consumir para mayores de edad, como 
dejar de vender y cerrar estos lugares.

Nay Salvatori externó que “como pa-
pás se debe exhortar a los hijos, hacer 
conciencia de que el uso excesivo de las 
bebidas alcohólicas no es bueno, hay 

que evitar accidentes”.
Sin distingos de partido, pidió a Lupi-

ta Cuautle alcaldesa electa por el Partido 
Acción Nacional (PAN), y de San Pedro 
Cholula por el partido Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena), Tonantzin 
Fernández a que en ese cambio de go-
bierno no se descuide ese tema.

Cholula es uno de los municipios que 
cuenta con una avenida específica donde 
se tienen instalados varios espacios que 
funcionan como bares, antros en horarios 
establecidos, donde se pide a decir de 
vecinos que exista mayor presencia de 
policías. °AURELIA NAVARRO 
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L
eí un documento que me enviaron de Puebla, 
en el que se lee el “Acuerdo del Secretario 
General de Gobierno, por el que emite el 
Protocolo de Actuación para Casos de 
Intentos de Linchamientos en el Estado de 

Puebla”. El documento es de 2019. Podría tener alguna 
modificación, pero es evidente que el procedimiento que 
exhibe sigue siendo el mismo.
Leídas las 22 páginas del texto, me parece apropiado 
señalar una obviedad que no presenta el papasal de 
marras: ¿quién es el que lincha?
Basado en décadas de experiencia en distintas entidades 
federativas, ubico distintos tipos de linchador. Le cuento.

EL LINCHADOR GUERRILLERO
Durante años, el estándar de esta clase de linchador 
fue el Ejército Popular Revolucionario (EPR), una 
organización guerrillera con operaciones esenciales 
en Guerrero pero con actividades en media docena de 
entidades federativas.
Esta organización, hace años, tenía la curiosa capacidad 
de azuzar exitosamente a las masas para que se le 
fueran encima a cualquiera, no porque el inminente 
linchado fuera un delincuente, sino porque se trataba de 
un policía o agente encubierto al que la guerrilla quería 
eliminar porque la andaban vigilando.
En ese tenor, el grupo guerrillero hacía movimientos 
muy veloces y bien pensados para que la gente de algún 
pueblo en el que estuvieran operando, se lanzaran sobre 
el policía o agente de inteligencia, bajo un clásico del 
sospechosismo: “están robando niños”.
Así, no han sido pocos los agentes caídos frente a 
una marabunta que los quemó o aplanó a golpes, sin 
importar si mostraron sus credenciales o no. Lisa y 
llanamente, cuando la chispa enciende al tumulto, no 
hay acreditación que valga.

EL LINCHADOR DELINCUENTE
Generalmente se trata de criminales que tienen un claro 
apoyo social en alguna comunidad en la que viven. Lo 
mismo pueden ser asaltantes de transporte de carga 
que huachicoleros o narcomenudistas y ordenan linchar 
como barrera de contención a un operativo en su contra.
Su astucia les permite combinar exitosamente dos 
factores: por un lado, la vaina de que es su terruño y eso 
trae consigo cierto sentido de pertenencia colectiva; por 
otro, que generalmente dan dinero o regalan algo de la 
mercancía que roban.
Hace años, en Cañada Morelos conocí a unos 
delincuentes que se dedicaban a robar carga de trenes. 
Una vez que detenían a las máquinas, llegaba gente del 
pueblo por hordas y en minutos se llevaban un arsenal 
de productos, quedándose con una parte del botín.
Pues, esos delincuentes suelen pedir apoyo de la 
comunidad para sacar a la policía del lugar, salvo la 
municipal porque esa en el menor de los casos, ni se 
mete en un linchamiento a menos que les den órdenes 
de ir… tarde.

EL LINCHADOR CON MOTIVO
En este caso, me refiero a alguien que efectivamente 
atestiguó un delito y avisa a la gente para que se acerque 
a agredir a los culpables. Digo que es un linchador con 

motivo porque no estoy partiendo de la base que sea un 
guerrillero o criminal: literalmente, es testigo de un delito 
en proceso.
En este caso, el linchador sabe claramente que si llama a la 
policía para que detenga a los delincuentes, no va a ocurrir 
nada salvo que sean enviados a algún Ministerio Público y 
a los días los vean de nuevo haciendo de las suyas.
La aceleración de esta clase de linchador aumentará 
vertiginosamente si el delito se ha repetido 
incesantemente, por ejemplo, el robo a un mismo 
comercio o a una misma persona. El enojo es el 
combustible del linchamiento, ya que lo que se está 
pretendiendo hacer no es la detención del delincuente 
sino un claro escarmiento.
Por naturaleza, el linchador con motivo no tiene los 
arrestos necesarios para detener al delincuente por sí 
mismo, por lo que necesita de un tumulto que llegue a 
respaldarlo. E insisto: este tipo de linchador no busca el 
Debido Proceso sino saciar su venganza.
Hay docenas de linchadores que no se meten a agredir 
a quien los asaltó sino a otro al que pudieron detener. Se 
lincha al delincuente que se encuentra en el camino, no 
al que la debía.

LA MULTITUD
No hay linchamiento sin tumulto. En este sentido, la 
gente actúa bajo algo que se le conoce como contagio o 
efecto de contagio, que parte de cuatro premisas falsas:
“Si están linchando a esta persona, es porque es 
culpable”
El razonamiento no tiene forma de comprobarse a la 
velocidad a la que ocurren los eventos. De la tranquilidad 
a la masa enardecida no pasan más de 5 minutos y 
nunca hay una investigación: se sigue lo que hacen 
otros y punto.
“Si yo participo en el linchamiento, nadie sabrá que yo 
lo hice”
En un linchamiento, es casi un hecho que docenas de 
los participantes se conozcan. Seguramente se ha de 
aventurar un extraño por ahí pero es un acto comunitario. 
He conocido grupos de chat en distintas partes del país 
que están únicamente emprendidos para linchar pero se 
disfrazan con un término memorable: “vecino vigilante”.

“SI YO LINCHO, HAGO JUSTICIA”
Si el linchado es en verdad un delincuente, podría decirse 
que fue un escarmiento y no justicia, pero hay docenas 
de agresiones que se cometen contra inocentes, desde 
turistas hasta técnicos de telefónicas y encuestadores, 
sin omitir a policías encubiertos.

“LOS VALIENTES LINCHAMOS”
Lo he dicho por décadas: el linchamiento antes que 
cualquier otra cosa es una demostración enciclopédica 
de cobardía, a menos que 300 personas contra 2 se 
considere una proporción razonable de justos contra 
pecadores.
En todo caso, habrá que agregar una cuarta premisa, “si 
la persona muere, no se sabe quién la mató, por lo tanto 
soy inocente”. Matar a una persona de frente, requiere 
de una de dos condiciones: poseer sangre fría y estar 
dispuesto a matar o morir o, estar cegado por la furia. 
En el linchamiento, matar es un acto hipnótico, en el 

que todo mundo sigue el ejemplo de todo mundo y no 
hay llamados a la calma porque es muy probable que 
el padre o la madre de alguien estén junto a sus hijos, 
haciendo lo mismo. ¿Cómo contradecir a mis padres?
No son pocas las personas que he escuchado alguna 
vez que han participado en un linchamiento que no 
tienen clara idea de porqué mataron a alguien a golpes. 
Esas personas estaban en su negocio, en su casa, 
moviéndose por la calle, cuando escucharon o vieron a 
algún conocido que “estaba pidiendo ayuda”.
Entiéndase que eso de “pedir ayuda” generalmente 
significa que se estaban aglomerando 300 personas 
para hacer pedazos a 2, algo que no encaja en la lógica 
de la ayuda sino de emplear una ventaja numérica para 
cometer un crimen.
A partir de lo anterior, revisando el protocolo en comento, 
me queda claro que parte de varias premisas falsas:
La primera y más importante es que a la velocidad a 
la que suele darse un linchamiento, el alcalde del lugar 
apenas y dispone de unos minutos para actuar, por 
lo que generalmente cuando se pretende contener el 
problema, éste ya está en su clímax. 
Por esta condición, la experiencia de varios municipios 
en el país señala que es determinante la combinación de 
un robusto dispositivo de videovigilancia en las calles, 
combinado con personas que apenas se enteren, avisen 
de un linchamiento en proceso.
La segunda es que la enorme mayoría de las 
corporaciones policiacas municipales no disponen del 
número de policías para generar un Estado de Fuerza 
lo suficientemente grande como para enfrentar el 
problema.
Hay municipios que en un turno apenas y disponen de 
10 o 20 agentes, por lo que esperar el refuerzo que 
envíen los vecinos ralentiza la capacidad de respuesta, 
no se diga si los caminos están estropeados o si a la 
misma hora se dan dos situaciones de riesgo y entonces 
hay que enviar ayuda al mismo tiempo que se pretende 
atender los problemas en casa.
La tercera es el tipo de población. En un sinnúmero de 
municipios he podido identificar que no es lo mismo 
intentar frenar un linchamiento en lugares adonde la 
sangre hierve, a intentar hacerlo en una comunidad 
menos pasional y que claramente podría prestarse al 
dialogo.
De la misma manera, es un hecho que si el linchamiento 
es promovido por la guerrilla o un delincuente, no habrá 
dialogo posible sino enfrentamiento porque al final de 
la historia, lo que se pretende es evitar la acción de la 
justicia, no de facilitarle las cosas a ésta.

EN RESUMEN
Los linchamientos no solo se dan por gente 
“bienintencionada” que está harta de la comisión 
de un delito. En un solo evento de esta clase, puede 
estar mezclada gente fastidiada por la inseguridad, 
delincuentes y hasta grupos que pretenden hacerle la 
vida difícil al alcalde, por el motivo que sea.
Más allá de la vaina de que si el protocolo debe revisarse, 
hay que analizar con esmero a las distintas clases de 
comunidades que linchan. Sin información, el decisor no 
hará bien las cosas. El linchamiento, al final de cuentas, 
es un síntoma y no la enfermedad.

EN OPINIÓN DEPOR 
MAURICIO 
SALDAÑA EL QUE LINCHA, GANA
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Llama Sergio Salomón a 
mantener una Puebla unida

TRAS 20 DÍAS DE 
PEREGRINAR CUERPOS 
CALCINADOS EN 
XONACATEPEC LLEGAN A 
SUS FAMILIAS
Tecamachalco, Pue. Luis Ángel N., 
Alexis N, Armado N., Mario N., Hum-
berto N., Omar N., Mario N., por fin 
llegaron sus restos a sus lugares de 
origen este jueves 10 de octubre a  
Palmarito Tochoapan , Quecholac y 
Tecamachalco después de un largo 
peregrinar para que les entregaran 
los cuerpos por parte de sus familias 
y conocidos lo recibieron entre aplau-
sos y lágrimas.

Y es que tiene aproximadamente 
dos semanas que se dio a conocer 
que estos seis masculinos fueron 
encontrados calcinados en el interior 
de un vehículo en Xonacatepec, este 
jueves fueron velados sus restos para 
que el día de hoy los lleven a su últi-
ma morada.

Para las familias ha sido un golpe 
duro el perder a un ser querido, lo lar-
go y pesado que ha sido este proceso 
para que les entregaran el cuerpo de 
sus familiares, al mismo tiempo piden 
que se esclarezca estos homicidios 
exigiendo justicia a las autoridades. 

    LUZ MARIA ZAYAS

Grave accidente en Huauchinango: Motociclista se impacta con barra metálica

Huauchinango. Pue- El exceso de velo-
cidad y la falta de pericia fue la causa de 
que un motociclista resultó con heridas 
de gravedad al impactar contra la barra 
metálica.

El accidente se registró sobre la carre-
tera federal Pachuca-Tuxpan, a la altura 

del Km. 84+ 200, en las inmediaciones 
de la Junta Auxiliar de Venta Grande, del 
municipio de Huauchinango.

La víctima quedó tendido sobre la car-
peta de rodamiento, lo que provocó que 
el tráfico vehicular se viera interrumpido 
en ambos sentidos, hasta que arribaron 

paramédicos de Cruz Rojo, quienes tras-
ladaron al herido al Hospital General de 
Huauchinango, mientras que la Guardia 
Nacional se encargó de abanderar el sitio 
para evitar otro accidente y del peritaje 
correspondiente.

            ADÁN GONZÁLEZ

EN CUETZALAN, EL GOBERNADOR INAUGURÓ LA CONSTRUCCIÓN DEL PAVIMENTO CON 
CONCRETO HIDRÁULICO DEL CAMINO TECOLTEPEC – XALCUÁLHUTA

CUETZALAN, Pue.- Las y los poblanos 
deben de mantener la unidad del estado 
para que cuando Alejandro Armenta asu-
ma la gubernatura, Puebla siga su desa-
rrollo y crecimiento, llamó el gobernador 
Sergio Salomón.

Lo anterior lo expuso al inaugurar la 
construcción del pavimento con concreto 

hidráulico del camino Tecoltepec – Xal-
cuálhuta, obra que, subrayó, impulsa el 
progreso, condiciones de igualdad y una 
vida digna para los habitantes de este 
municipio.

“Ustedes tiene los mismos derechos 
como cualquier otra persona, tienen toda 
la oportunidad y todo el derecho a tener 

una vida digna y así lo marcó Andrés Ma-
nuel López Obrador y así lo impulsa la 
doctora Claudia Sheinbaum”, expuso el 
gobernador.

Por último, Sergio Salomón refirió que 
este tipo de obras combaten el olvido en 
el que se encontraban algunas comuni-
dades del interior del estado. REDACCIÓN

DURO CHOQUE ENTRE 
AUTOS EN LA TLAXCO-
TEJOCOTAL
Chignahuapan. Pué. A la altura de 
del Km. 67- 00, de la autopista Tlax-
co-Tejocotal, se registró un fuerte 
accidente, donde se vieron involucra-
dos un vehículo marca Nissan Tsuru 
y una camioneta marca Chirey ,de 
color negro de modelo reciente, con 
placas del Estado de Veracruz.

Sobre la mecánica del acciden-
te, el conductor del vehículo Nissan 
Tsuru, se impacto de frente contra la 
camioneta, la cual quedó con las llan-
tas hacia arriba tras el impacto.

Servicios de emergencias aten-
dieron el lugar a cuatro personas, 
incluyendo a una menor de edad, un 
masculino qué resultó policontundi-
do, otro más con probable fractura en 
el hombro, y otras persona más que 
presentaban golpes contusos.

Trascendió que las personas que 
viajaban en la camioneta son ori-
ginarios de Poza Rica, Veracruz y 
que se dirigían al Pueblo Mágico de 
Chignahuapan, mientras que los que 
del vehículo Nissan, son vecinos de 
Huauchinango. Los lesionados fue-
ron trasladados al Hospital General 
de Zacatlán, a causa de un fuerte ac-
cidente la autopista quedó bloqueada 
en ambos sentidos por aproximada-
mente dos horas. ADÁN GONZÁLEZ
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Lo que se vivió con la Selección Mexicana de Fútbol el 
sábado por la noche, en el Estadio Cuauhtémoc terminó 
por ser un partido molero con mal sabor de boca.
Independientemente del empate a dos goles, los de 
Javier Aguirre dejaron de manifiesto el pésimo momento 
que desde hace algunos años vive el futbol mexicano.
Tanto se ha dicho y opinado que ya me parece irrelevante 
meter el dedo en la llaga, todos sabemos a estas alturas 
cuales son los males que aquejan a nuestro balompié.
En cuanto lo que se vivió en los alrededores y al interior 
del Cuauhtémoc, fue hasta cierto punto raro, tanto se 
dijo que los boletos no se vendían, que a pesar de las 
promociones la gente no estaba o no mostraba interés, 
ya qua al final resultó cierto, que si boletos 2x1 para 
abonados, los cuales son una inmensa minoría en el 
estadio dos veces mundialista, que si la promoción 
donde si comprabas boleto para el Puebla vs Cruz Azul 
entrabas gratis al de la selección, más todos los boletos 
que se regalaron en varios municipios cercanos a la 
capital y la operación del ‘Chompiras’ Jiménez, quien 
se ostentó como un ‘Santa Claus’ regalando boletos a 
diestra y siniestra llegando incluso hasta el Congreso 
del Estado para “pararse la nalga” con los diputados 
locales regalándoles entradas para ellos y sus familias.
Entre esas cosas y más, llegó la hora del encuentro y 
la verdad es que dentro del estadio no había más de 15 
mil personas, milagrosamente antes de acabar el primer 
tiempo el estadio estaba prácticamente a un 85 % de su 
capacidad.
Algunos comentaron que se vino una orden de abrir las 
puertas y que entrara quien quisiera con boleto o sin él, 
lo cual causó molestia entre quienes si gastaron para 
comprar boletos desde los 350 hasta los 1,200 pesos.
Tengo de asistir al Estadio Cuauhtémoc muchísimos 
años, más de 45 años y más o menos sabemos quienes 
van, se ven caras conocidas aún no sean amigos 
o gente con la que uno trate, sin embargo, en esta 
ocasión llamó la atención que había muchísima gente 

que no acostumbra ir al Coloso de la colonia Maravillas, 
muchos, parecía, que era la primera vez que acudían 
al inmueble , no sabían ni a donde jalar, se notaban 
extraviados y como que pisaban territorio desconocido.
Sea como sea y ‘haiga sido como haiga sido’ diría el 
clásico, Puebla ciudad y afición no quedó tan mal con 
la FMF, pues al menos en la TV el estadio termino 
viéndose prácticamente lleno y eso deja bien parados a 
los organizadores.
Por otro lado por momentos y previo a lo que le 
comento, muchos aficionados mostraron su malestar 
por las incomodidades en el acceso al estadio donde 
argumentaron que tardaron más de 30 minutos para 
poder ingresar al estadio.
Lo más patético y con el sello del Club Puebla comandado 
por Ro(b)a y sus ‘gonorreas’ trataron de acabar los 
abucheos vertidos por la afición una vez que el Valencia 
FC alcanzó en el marcador a La ‘Decepción Mexicana’ 
subiendo a todo volúmen el sonido local como si con eso 
pudieran tapar el sol con un dedo.
Actitudes y fórmulas equivocadas de estos aspirantes 
a directivos que solo colaboran con su granito de arena 
a enterrar de peor forma a la Selección Mexicana tal y 
como lo han realizado con el pobre Club Puebla, al cuál, 
lo tienen hecho una roña.
PUEBLA vs CRUZ AZUL 
Este próximo fin se semana se reanuda la liga mx donde 
la franja del ‘Chepo’ de la Torre, jugará su penúltimo 
partido de la temporada como local siempre y cuando 
no logre meterse al menos al ‘Play in’.
Para este encuentro, sí se espera una muy buena 
entrada, pues la Máquina del Cruz Azul viene arrasando 
con la liga y genera mucha expectativa con su visita a 
Puebla.
Digamos que la entrada que viene al Cuauhtémoc si 
será se verdad.
Cualquier marcador que no sea una derrota para la 
Franja terminará por ser un gran resultado para los 

camoteros, encuentro a llevarse a cabo el próximo 
Viernes a las 9:05 pm.

CANTADA VALE DOBLE
Hace dos semanas les comenté que el nuevo ‘Tlatoani’ 
del Club Puebla estaba convocando a ex jugadores y 
ex directivos del camoteros para una comida con motivo 
de festejar el 80 aniversario del equipo de la franja y 
esto lo hacía ante la incapacidad de quienes manejan al 
Puebla, los que en corto, no se cansa de decir que son 
muy ‘pendejos’.
En la comida, la cual reconozco como una buena iniciativa 
estuvieron algunos que tienen todos los merecimientos y 
también estuvieron algunos ‘arribistas’ que nada que ver 
y que en algunos casos solo hay manchado el nombre del 
equipo y solo han venido a robarse todo lo que han podido.
Pero como me dijo alguien, también forman parte de 
la historia del equipo camotero, de la historia negra y 
apestosa, pero historia al fin.
Como diría el clásico, en esta comida ni estuvieron todos 
los que son , ni son todos los que están.
Pero la fotografía ahí queda. 

Nosotros como siempre seguiremos en línea.
Hasta la próxima.
X:@pepehanan
Instagram:@ pepehanan
Tiktok:@pepehanan1 

Detienen a hombres armados en Zihuateutla y Tlaola

Puebla, Pue. La Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP) del Estado de Puebla, detu-
vo a dos hombres que portaban ilegalmen-
te armas de fuego en Zihuateutla y Tlaola.

A través de un comunicado, esta de-
pendencia estatal informó que la prime-
ra intervención que se realizó fue en el 
municipio de Zihuateutla, donde la Policía 
Estatal y personal de la Secretaría de Ma-
rina (Semar) lograron detener a Leonardo 
N., de 50 años, en posesión de una pisto-
la calibre .380 con un cargador abasteci-
do con siete cartuchos útiles.

El segundo caso se registró en el mu-
nicipio de Tlaola, donde policías estata-
les detuvieron a Teódulo N., de 48 años, 
quien portaba un arma de fuego tipo es-
cuadra calibre 22 con un cargador y nue-

ve cartuchos útiles.
Actualmente, ambos sujetos están de-

tenidos, quedando a disposición de la au-
toridad ministerial correspondiente para 
iniciar las investigaciones. 

CRUELDAD ANIMAL
Por otra parte, después de un año, Cruz 
N., fue vinculado a proceso, al ser pre-
sunto responsable de delitos contra los 
animales mediante actos de crueldad, 
según lo dio a conocer la Fiscalía General 
del Estado de Puebla (FGE).

A través de un comunicado se dio a 
conocer que el Agente del Ministerio Pú-
blico obtuvo la vinculación a proceso, tras 
acreditar los hechos que se registraron el 
13 de diciembre de 2023.

Corroboraron que el imputado salió de 
su domicilio ubicado en el fraccionamien-
to Galaxia Bosques de Amalucan a bordo 
de su camioneta Renault Duster, y al co-
menzar a circular atropelló a un perro de 
raza mestiza llamado “Tobby”.

El canino resultó con una luxación de 
cadera, lesiones que no pusieron en ries-
go su vida, y tuvo que ser trasladado a 
recibir atención especializada.

Por tal motivo, la Fiscalía inició la in-
vestigación y una vez que se reunieron 
los datos de prueba, en audiencia inicial 
desahogada el 7 de octubre de 2024, se 
dictó auto de vinculación a proceso con-
tra Cruz N., imponiéndole como medida 
cautelar firma periódica y la prohibición 
de acercarse al denunciante. SILVINO CUATE

CONDUCTOR DE AUDI 
EMBISTE A PAREJA DE 
ANCIANOS EN TRICICLO EN 
CUAUTLANCINGO
Lamentable y reprobable el accidente 
ocurrido la madrugada de este sábado 
12 de octubre, cuando dos personas 
de la tercera edad salieron proyecta-
dos por impacto y quedaron en el piso 
a causa de un auto a toda velocidad  
de modelo reciente.

Lo anterior ocurrió en Malta Resi-
dencial en la prolongación San Loren-
zo entre Avenida Porto Alegre y Calle 
San Miguel en el municipio de Cuaut-
lancingo En el video de seguridad po-
demos observar al conductor de un 
auto Audi blanco sobre el carril contra-
rio y sin intentar  frenar embiste a una 
pareja de la tercera edad que maneja-
ba un triciclo sin que se pueda afirmar 
si era de tamales o recolector de PET.

La pareja de abuelitos salió proyec-
tada metros atrás por el brutal impacto 
y sus cuerpos quedan tendidos en el 
piso mientras el conductor del Audi se 
sigue de frente a toda velocidad, al-
gunos usuarios afirman que pareciera  
que lo hizo a propósito.

El conductor de un auto rojo  se va 
del lugar, no se sabe si fue para alcanzar 
al auto blanco o abandonó a su suerte 
a estas personas. De acuerdo a vecinos 
del lugar que prestaron ayuda a las víc-
timas confirmaron que están estables 
pero presentas diversas fracturas.

Las autoridades municipales ya 
abrieron una investigación para dar 
con el responsable que hasta el mo-
mento no ha sido detenido. REDACCIÓN
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PESAR DE LOS AVANCES EN 
investigación para curarlo y 
de las campañas de preven-
ción, el cáncer de mama es 
el más frecuente en las mu-
jeres. Además, es el que más 

muertes genera en México, Latinoa-
mérica y el mundo. Especialistas en 
la materia advierten, también, que 
la tendencia de este padecimiento 
sigue yendo al alza.

Cynthia Villarreal Garza, especia-
lista en oncología médica y directora 

medad y conocer lo más nuevo. “La 
noticia dentro de lo alarmante es 
que cada vez más lo curamos con 
mayor probabilidad”, añade. “Tene-
mos mejores herramientas que dan 
como resultado que hoy una pacien-
te tenga muchas más probabilidades 
de curarse a como era antes”.

En este contexto, la directora de 
Oncología Médica del Centro de 
Cáncer de Mama de TecSalud con-
sidera que este incremento en la 
probabilidad de curar el cáncer de 
mama obedece a que cada vez el pa-
decimiento se detecta a tiempo más 
oportuno. Ello representa una ayuda 
importante, pues las etapas tempra-
nas del cáncer son mucho más cura-

del Instituto de Oncología del Hos-
pital Zambrano Hellion de TecSalud, 
estima la magnitud de esta situación: 

“Se habla de que una de cada ocho 
mujeres va a tener cáncer de mama, 
lo cual hace que sea un problema 
de salud frecuente. De una u otra 
forma, todos vamos a tener exposi-
ción a esta enfermedad, ya sea como 
paciente o con un familiar, amigo o 
conocido”. 

Por esa razón es tan importante 
entender la relevancia de la enfer-

Especialistas de TecSalud reflexionan sobre los 
avances para combatir esta enfermedad, pero ponen 

el acento en la importancia de una detección temprana.

‘HOY ES MÁS PROBABLE QUE UN 
PACIENTE CON CÁNCER SE CURE’
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LA PACIENTE DE CÁNCER ENCUENTRA 
EN TECSALUD una diversidad de expertos

que trabajan en conjunto para su caso. 
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LOS ESPECIALISTAS ATIENDEN A PACIENTES 
SANAS que asisten a una mamografía de escrutinio 
y a las que tienen algún síntoma con sospecha de cáncer. 

bles. Por otra parte, existen cada vez 
mejores y más variados tratamientos 
para los diversos tipos de cáncer.

“Sabemos que el cáncer de mama 
no es una sola enfermedad, sino son 
subtipos que tenemos que identifi-
car para poder personalizar el trata-
miento”, detalla Villarreal.

La identificación del tipo de cán-
cer, así como la etapa en la que se 
encuentra, son fundamentales para 
diseñar un tratamiento dirigido.

UN EQUIPO PARA  
SU ATENCIÓN
EL CENTRO DE CÁNCER DE MAMA DE 
TecSalud busca brindar atención 
médica integral y multidisciplinaria 
a las pacientes con cáncer de mama. 
Para ello se diseñan tratamientos a la 
medida de cada paciente y se trabaja 
con especialistas de diversas áreas. 
Estos equipos se reúnen semanal-
mente para analizar cada caso.

Mauricio Canavati Marcos, direc-
tor del Centro de Cáncer de Mama 
del Hospital Zambrano Hellion de 
TecSalud, detalla esta metodología 
de trabajo.

“Esta comunicación entre el grupo 
es muy importante para saber qué 
camino ofrecerle a cada paciente”, 
agrega. “Es muy estandarizado, en 
la mayoría de los casos, saber qué 
camino tomar, pero en ocasiones es 
un poco retador saber hacia dónde 
ir, y ahí es donde entran los manejos 
multidisciplinarios”.

En este sentido, Villarreal Garza 
destaca la importancia de esta forma 
de trabajo en beneficio del paciente: 

“Se requiere un gran esfuerzo con todo 
este equipo de especialistas para po-
ner al paciente en el centro y estar to-
dos discutiendo en el mismo lenguaje. 
Es lo que nos interesa, que ese pacien-
te tenga el mejor tratamiento posible”. 

En ese sentido, añade, el cáncer 

las pacientes con cáncer de mama, 
TecSalud también ofrece tecnolo-
gía de punta, lo cual permite tener 
herramientas para obtener diag-
nósticos tempranos y más precisos. 
Magaly Garza, directora de Imagen 
Diagnóstica en el Centro de Cáncer 
de Mama del Hospital Zambrano 
Hellion de TecSalud, detalla los be-
neficios de ello.

“En el centro recibimos pacientes 
sanas que vienen a una mamografía 
de tamizaje para búsqueda de cáncer 
muy temprano. Estamos hablando 
de unos milímetros y son las cosas 
que ahora con la tecnología pode-
mos ver porque en la imagen de diag-
nóstico los avances han sido muchos. 

“La mamografía se ha hecho digi-
tal y se ha acompañado de la terce-
ra dimensión, que permite ver cada 
milímetro y cada ultrasonido con 
mayor resolución. Existe una serie 
de métodos de imagen como la re-
sonancia magnética, la mamografía 
contrastada y el PET que nos permi-
ten tener un diagnóstico muy exacto 
y poder planear el tratamiento”, co-
menta.

Garza añade que existen dos gru-
pos de pacientes que atienden en 
TecSalud: las pacientes sanas que 
van a su mamografía de escrutinio 
y las sintomáticas, es decir, las que 
tienen algún síntoma con sospecha 
de cáncer. 

“A esa paciente que tiene algo se le 
hacen los estudios y el diagnóstico 
lo tenemos prácticamente el mismo 
día”, afirma.

Pero, con todo eso, los tres espe-
cialistas coindicen en que todas las 
mujeres deben cuidarse para evitar 
esta enfermedad. “Una mamografía 
una vez al año con el doctor y la au-
toexploración una vez al mes. Eso es 
lo que se recomienda”, reitera Villa-
rreal Garza. 

“es particularmente retador compa-
rado con otro tipo de enfermedades 
debido a que muchos especialistas 
vemos a un solo paciente. Al menos 
lo ven entre cinco y siete, que inclu-
yen: radiólogo, patólogo, cirujano, 
oncólogo médico, radiooncólogo, 
psicólogo, genetista, rehabilitador. 
Todos tenemos que estar de acuerdo 
en cuál va a ser la mejor secuencia 
del tratamiento”, especifica la espe-
cialista.
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"Tenemos mejores herramientas que dan como 
resultado que hoy una paciente tenga muchas más 
probabilidades de curarse del cáncer a como era antes”.
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Este grado de especialización de 
los integrantes del Centro de Cán-
cer de Mama de TecSalud permite a 
los médicos no solo tener los cono-
cimientos adecuados, sino estar lo 
más actualizados posible. Además, la 
paciente encuentra en un solo lugar 
una diversidad de expertos que tra-
bajan en conjunto para su caso.

TECNOLOGÍA AL  
SERVICIO DE LA SALUD
ADEMÁS DE CONTAR CON UNA AMPLIA 
gama de especialistas para tratar a 

VO C E S COR P OR AT I VA S
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Morena busca aprobar antes de 
diciembre reforma que elimina 

organismos autónomos
RICARDO MONREAL ADELANTÓ QUE ANTES DE DICIEMBRE BUSCARÁN APROBAR LA REFORMA CONSTITUCIONAL  

QUE ELIMINA A SIETE ORGANISMOS AUTÓNOMOS, LA CUAL FUE PROPUESTA POR EL EXPRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR.
POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

R
icardo Monreal, coordinador de los diputados de 
Morena y presidente de la Junta de Coordinación 
Política (Jucopo) de la Cámara baja, dijo que 
antes de diciembre buscarán aprobar las diez 
reformas constitucionales pendientes, entre ellas 

la que elimina siete organismos autónomos, entre los que se 
encuentra el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI).

El pasado 23 de agosto, tras una discusión de más de tres 
horas, diputados de Morena y sus aliados aprobaron en comi-
siones la reforma que propone la desaparición de siete orga-
nismos autónomos.

El dictamen aprobado contempla eliminar al INAI; la Comi-
sión Federal de Competencia Económica (Cofece); el Institu-
to Federal de Telecomunicaciones (IFT); el Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval); la 
Comisión Reguladora de Energía (CRE); la Comisión Nacional 
de Hidrocarburos (CNH) y la Comisión Nacional para la Mejora 
Continua de la Educación (Mejoredu).

De acuerdo con Monreal, se han aprobado 7 de las 18 
reformas que presentó el expresidente López Obrador en el 
paquete original el pasado 5 de febrero. Quedan diez pendien-
tes debido a que la reforma electoral se descartó, detalló el 
legislador.

“Estamos otorgando los tiempos y el calendario convenien-
te para aprobarlas todas. La de órganos autónomos se está 
revisando, pero está contemplada en el paquete de aprobacio-
nes”, mencionó ante medios de comunicación.

El coordinador de los diputados morenistas dijo que antes 
de diciembre se “tiene que sacar el paquete de dieciocho”, y 

adelantó que las próximas, una de Bienestar sobre apoyos a 
pescadores, productores y campesinos, y otra de Vivienda 
para los trabajadores, serán discutidas el próximo 22 y 23 de 
octubre.

Monreal detalló que, hasta el momento, con las siete re-
formas aprobadas se han modificado 39 artículos de la Cons-
titución y que faltan alrededor de 37 por modificar con las 
reformas restantes, “entre ellas la supresión” de organismos 
autónomos.

COMISIONADOS DEL INAI SE REUNIRÁN CON LA SECRETARIA DE GO-
BERNACIÓN
El pasado 10 de octubre, Julieta del Río Venegas, comisiona-
da del INAI, aseguró que esta semana se reunirán integrantes 
del órgano con Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría 
de Gobernación, aunque no dio fecha exacta.

Lo anterior fue confirmado por Adrián Alcalá, comisionado 
presidente del INAI, quien “reconoció la oportunidad de diálo-
go” que brinda la presidenta Claudia Sheinbaum para conocer 
su plan de reestructura, en el cual “confirman el valor” del Ins-
tituto.

Anteriormente, Alcalá hizo un llamado para hacer un alto 
en el camino: “sentarnos a la mesa de diálogo, reconocer los 
logros alcanzados, pero también los yerros, y trazar un nuevo 
horizonte para la transparencia, el acceso a la información y la 
privacidad en México”.

En el marco de la aprobación de las reformas constitucio-
nales, la presidenta Claudia Sheinbaum consideró viable un 
diálogo con los integrantes del organismo y la secretaria de 
Gobernación.
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